
芙蓉雞片

保證身體好的辦法
最近與一批
老友茶敘，談

起過了五十歲的人如何保證身體
健康的辦法。有人提出，最重要
的是不要吃太多東西，七分飽就
可以了，盡量減少出席宴會。因
為年紀大，最害怕是血脂和膽固
醇太高，會導致心血管病。沒有
心血管病，一定可以把壽命延長
到七十歲。
在座一位八十六歲的老前輩反
對這個觀點。什麼也不吃，很可
能造成營養不良，降低免疫能
力，很可能會有感冒，導致肺炎
而死。更何況，人間有許多精彩
的食品，什麼也不吃，活在世上
究竟有什麼樂趣？他舉出自己的
保持身體健康的辦法，就是每天
在家中運動二十分鐘。他稱這種
運動叫做「上下移動法」，很多
人的體力根本難以堅持二十分
鐘。如果能夠連續做二十分鐘
「上下移動法」，身體一定非常
健康。這種運動有兩個好處，能
夠管理好出入口。
所謂入口，就是吃東西，如果
腸胃不好，多吃東西，的確會造
成血脂和膽固醇太高，如果腸胃
消化能力好像年輕人一樣，就不
會有這個問題。
「上下移動法」，是一種推動
五臟六腑的不隨意肌肉運動的方
法，每日二十分鐘，就可以保持
腸胃有很強的消化能力，能夠把
有毒的物質排泄出去。「上下移
動法」還可以保證出口健康，老
年人最害怕是大便不暢，導致腸
癌，或者有前列腺癌。「上下移
動法」由提肛的運動，能夠保證
腸臟的蠕動正常，不需要吃香
蕉，也能夠解決出口問題。若果

出入口都正常，什麼東西也可以
吃，人生就相當快樂了。
在座朋友紛紛請教如何做「上

下移動法」。這位老友說，關鍵
在於呼吸和提肛的動作。先兩腳
分開，兩腳距離約一英尺，即是
腳的外側和膊頭的外側，成為一
條直線。
兩手向下垂，然後膝頭哥向下

彎曲，大概降低四至五英吋，身
體降低的時候保持呼氣狀態，然
後頭部稍為望天，開始吸入氣
體，身體向上伸直，並且做提肛
的動作，一下一上，時間大約需
一秒鐘。如果連續做三十下，你
就會覺得五臟六腑都在發熱。膝
頭哥有一點疲累。你可以站直做
深呼吸約三分鐘，然後又重複進
行「上下移動法」，二十分鐘大
概要做一千下。初時，你沒有這
樣好的耐力，能夠做三百下，已
經相當好體力了，但要循序漸
進，最終一天可以完成一千下。
這才算合格。
過了五十歲的人，如果坐在沙

發上，十五分鐘後要站起來，你
會覺得站起來很費勁，膝頭哥的
位置好像不大夠力。這就說明，
你的膝蓋的軟骨和肌肉在退化
了，「上下移動法」的最大好處
就是，改善膝蓋的軟骨和肌肉的
狀況，減慢衰退的過程。五十歲
以後，必須保持膝蓋和大腿肌肉
的強健狀態，肌肉強健，就會走
路有力，坐下之後站起來也不會
覺得氣力不足。腿部和膝蓋的肌
肉的健康，可以減慢人的老化狀
態。
人要多走路，多做「上下移動
法」運動，這樣你的人生樂趣就
會多得多了。

芙蓉雞片是
一味魯菜，是
東興樓和萃華

樓的當家拿手名菜。舊時北京城
有八大樓，這八大樓可不是妓
院，是京城最好的飯莊，現存的正
陽樓、致美樓、鴻興樓都在其列，
東興樓和萃華樓是後來加入的。
芙蓉雞片，清鮮軟嫩、色澤潔
白、形如芙蓉、吃雞不見雞，是
一道考功夫的菜。剛好，家門附
近一家萃華樓分店開張，馬上去
光顧。舊時的食客講究去剛開張
的飯館吃頭餐，是因為新店開張
的前幾天要打名氣，會派最好的
廚師當值，各種調料精挑細選，
清油都要多放幾両。
來到萃華樓，見裝潢典雅，侍
者整齊，心中一喜。點了幾樣他
家最拿手的菜，當然有芙蓉雞
片。芙蓉是指蛋白，為什麼叫芙
蓉，說不太明白，據梁實秋先生
考究，是忌「蛋」字。「取雞胸
肉，細切細斬使成泥。然後以蛋
白攪和，攪到融和成為—體，入
溫油鍋中滑成片狀。片要大而
薄，薄而不碎，熟而不焦。起鍋
時加嫩豆苗數莖，取其翠綠之色
以為點綴。如灑上數滴雞油，亦
甚佳妙。製作過程簡單，但是在
火候上恰到好處則見功夫。」
菜上桌了，餐具很講究。芙蓉

雞片色澤清白，汁料不濃不淡，
夾起雞片，覺得有點奇怪，正宗
的應該夾不起來，要用勺子連湯
汁一併勺起，入口即化。這個雞
片很大一片，雞片變成了長段，
吃到嘴裡竟然要咬斷，馬上沒了
興趣，不知道這道名菜出了什麼
毛病。
這日看電視美食節目，正好介

紹這家新開張的萃華樓，重點介
紹了兩味菜，一個是乾炸丸子，
特色是大丸子中套小丸子，外皮
特別酥脆，與別不同，乾炸丸子
幾乎家家京魯菜都有，是否這家
高檔食店的名菜，不敢妄斷。着
重介紹的是這味芙蓉雞片。從師
傅如何料理講起，程序都是對
的，女主持最稱道的是師傅可以
把「雞片」過油後，連接長達兩
米不斷，這不是雞片，是卷宗！
毛病就出在這裡，可以連成這麼
長必須放太白粉，只放蛋白是做
不到的，雞蓉裡混進太白粉，而
且混得太多，完全失去這道菜軟
嫩滑融的特色。不知是為了打破
紀錄，還是要爭什麼第一，這要
是當年宮裡的老佛爺吃了，這廚
子就得人頭高掛了。
如今有不少行當，為了打破紀

錄、創新，搏人眼球，爭相搞新
花樣，革新是好的，但忘了初心
丟了傳統，就全錯了。

自己本身都是經常開車代步，偶爾也會乘搭港鐵
或計程車，但因為最近汽車發生一點小毛病，所以
這個星期要乘搭計程車。原來我發現，不用開車的

日子，反而遇到及看到很多別的事情。
就好像今天早上做完了節目之後，如常乘搭計程車回家。通常我

乘搭計程車的時候，也會留意司機是否有收聽電台節目，剛好這個
司機便是收聽我工作的那個電台節目，相信他之前也是正在收聽自
己的節目，其實蠻開心的。
不過我想講的是，當時節目主持人正播放一首葉振棠經典作品的

時候，司機本來想把聲量調高一點，但原來發現這個音響設備壞
了，他不斷在調校也沒有反應，我便多口說一句：「是不是壞了，
或者你可以關掉再重開嘗試一下。」然後我們便展開關於汽車收音
機的問題，而且他更有一番理論跟我分享。這個計程車司機說：
「你知不知道，當駕駛的時候收聽收音機或是跟其他司機對談，對
於我們這些經常要開車工作的人很重要。」我便說：「為什麼你會
覺得這麼重要。」他續說：「我們經常開車的人，就算行經一些繁
華鬧市，周圍有很多人也好，當自己關在車廂裡，沒有客人的時
候，就有一種寂寞的感覺，覺得很空虛，愈想愈覺得自己孤獨。」
我便再追問：「你只要集中精神開車便好了。」他便說：「真的有
點沉悶，當遇上塞車的時候，更加糟糕，所以電台節目對於我們駕
駛人士來說是非常重要，不可或缺。」當時我立刻覺得，原來我們
這些主持電台節目的人，對於好像這些計程車司機，原來是非常重
要的，而且也是一種精神食糧。
雖然我也知道自己的電台節目在夜間有很多人收聽，但從來沒有

這樣直接的感受得到，原來電台節目的威力是這樣強大，或者是可
以慰藉到一些感覺寂寞的人，這種使命感突然跑出來了。
所以我覺得，每個人每天辛勞工作，除了為口奔馳之外，其實不

知不覺，可能你已經幫助到一些人，千萬不要看小自己的能力；可
能你的工作只是一些算起來是簡單的任務，就算是一個茶餐廳的侍
應也好，當他們覺得肚餓的時候，送上美味的食品，你已經幫助到
很多客人了。
今次我遇上這個計程車司機之後，我跟自己說：「余宜發，你要

加倍努力，不要枉費一直收聽着自己節目的支持者。」

計程車司機的寂寞

英國的文學
評論家西里爾

．康諾利在他著的《希望的敵
人》裡說，文學是一種書寫的藝
術，有時會讓人讀了再讀，而新
聞學，只能抓住人的眼球一次而
已。可惜在這二十一世紀的科技
時代裡，多數人閱讀的，都是新
聞，而絕少是文學作品。特別是
網上的新聞，更多人閱讀，而網
上免費提供的文學鉅著，卻鮮少
人接觸。
文學作品反映的是人生的真
相，新聞記錄的是當下的事情，
所以，不看文學作品，無法了解
人生到底是怎麼回事，也可以說
是無法預測未來的人生走向，當
然未來是不可知的，但是閱讀文
學作品，卻會讓人從不可知的未
來中，知所進退，遇到怎樣的情
況，會覺悟到人生就是如此。
在現今的手機閱讀時代，所謂
新聞，有時是假新聞，信以為真
的話，就會誤入歧途，甚至改變
了自己人生的走向。就像這半年

來的香港，有多少年輕人誤判人
生，迷失在當下的環境中不能自
拔？
英國女作家艾瑞詩．梅鐸認

為，所有的藝術都含有魔術和詭
計，但小說，特別是傳統的小
說，卻讓所有的事情都沉澱在反
映的海洋和不斷的思索之中，而
在電影院內，觀眾只能像山羊一
樣，從一個地方跳到另一個地方
而已。
所以閱讀經典的文學作品，會

令人反思，而看電影，特別是現
今的科幻打鬥電影，來來去去，
不是復仇式的打打殺殺，就是所
謂正義與邪惡的打打殺殺而已。
現代國家和社會，時常出現那麼
多暴力事件，相信和只看電影及
手機新聞，而不閱讀文學作品大
有關聯吧？
文學作品改編的電影，本來就

不多。再加上從手機上閱讀新
聞，更看不到報紙上的文學園
地，這應該也是通識課程要教導
學生的須知吧？

文學隨想

坂本龍馬是十九世紀中日本幕
府末期的土佐藩鄉士。他名為龍

馬，據說是在他出生前夕，他的父親在夢中見到
一匹金黃色的馬從天而降，而他的母親則夢見一
條金龍飛天，因而得名。自父母雙亡後，他由姐
姐乙女照顧。乙女更教導他學問，他則擅長劍
術，是天生的劍術家。
他長大後，日本的武士提出尊王攘夷思想，改
革社會經濟制度，推倒幕府，宣揚學習西方思想
和文化的維新運動。新選組是幕府的京都巡邏警
衛，任務是剷除維新志士。龍馬是維新志士之
一，並與脫藩浪士建立日本龜山社中，即後來改
稱為海援隊。他既是武士，也是革命先驅，帶領
被遺棄的浪人和人民走向新時代。
日本編劇成井豐將坂本龍馬的故事寫成劇本

《裏切り御免！》，講述屬於幕府陣營的新選組
隊士立川迅助為了調查警察被殺害的案件而混入
以坂本龍馬為首的維新志士集團。他在調查期
間，與坂本龍馬和一班武士結識。在相處一段日
子和與武士們產生種種衝突後，他從「敵人」身
上領悟出比鬥爭和成敗更加重要的事情。

劇場空間上星期將《裏切り御免！》改編為
《坂本龍馬の背叛！》，將立川迅助和坂本龍馬
這雙本是敵人的相交相惜故事搬上香港舞台。在
這個長達接近三小時的日本舞台劇故事中，我看
到了一些中國人向來珍視而又很多時候被現世人
遺忘的傳統美德。
在舞台劇開始時，立川迅助遇上受了傷的坂本

龍馬。雖然他有要務在身，但見到有人需要幫
忙，他也停下腳步，為後者包紮傷口，拯救生
命。還有，他和坂本龍馬都不肯濫殺無辜，以百
姓的福祉為上，都是體現仁的精神。
當坂本龍馬知悉曾救他一命的立川迅助原來是

敵方新選組的隊士，即使立川迅助落在他手上，
他也不肯殺害他，因為他視立川迅助為他的恩
人。他說︰「我沒有一把用來殺恩人的刀。」知
恩圖報、報恩向來是中國人所重視的。另一方
面，立川迅助也沒有因為曾有恩於坂本龍馬而希
望對方放過自己，是施恩莫望報的例子。
立川迅助混入維新志士集團，與一班武士結成

朋友，是日本版的「無間道」。即使大家的立場
對立，他仍然不忍出賣或傷害他們，盡了朋友之

義。他的上司山崎丞被捕，他拚死相救，也是出
於他的義。
立川迅助與雪乃相戀，答應一年後完成任務，

在十二月二十五日當天回來與她團聚。雖然他不
能如期歸來，但他仍在三年後的十二月二十五日
重返故地。雪乃堅守一千個日子，展現中國婦女
堅貞的德行；立川迅助緊守承諾，重回愛人身
邊，展現的是中國君子的信。
那麼，忠呢？常言道，忠義兩難全，這是立川

迅助和坂本龍馬最大的矛盾，亦是全劇所要探討
的重點。因此，劇名為《坂本龍馬の背叛！》。
立川迅助和坂本龍馬在效忠和背叛自己所屬的組
織中掙扎，因為他們明白到在效忠之上，原來人
還有更多更崇高的美德。
本劇令我最欣賞的是立川迅助和坂本龍馬這對

敵人所體現的儒家精神。雖然他們各屬不同組
織，亦各有立場，可是，在面對種種衝突之中，
他們都是保持着君子風度。即使大家信念不同，
任務不一，但彼此尊重，不出惡言，不胡亂攻
擊，不會為了成就自己的理想而傷害無辜，弄至
生靈塗炭。這種君子之爭才是高尚的。

君子之爭
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黎小田離世，忽
爾聽到潮湧悼文，
稱其為「殿堂級人

物」。這尊稱比較鮮聽，小田着實殿
堂級人物，上世紀五六十年代走紅童
星以女童為主，蕭芳芳、王愛明、馮
寶寶等等，但男星方面，除了李小龍
便是黎小田，以及石修及阮兆輝，論
經典還數李、黎二人。
過去兩周有關黎小田的文字從家族

到輝煌事業，多若恒河沙數，筆者的
着眼點反而落在小田母親、楊莉君大
姐身上，從她，也開展了我設計專業
以外的筆耕遊戲。
認識楊大姐於1983年左右，從倫敦

回到香港工作未幾，透過Linda Jaivin，
一位通漢語的美國猶太姑娘。她介紹
楊大姐是《新晚報》的編輯、舞蹈家
Helen Lai的母親……黎海寧仍在無綫
電視當舞蹈藝員的日子，是我們追看
電視節目的童年，領隊梅施麗；旗下
施露華、黎海寧等等耳熟能詳。
跟楊大姐交談下來，始知道其兒子

是大名鼎鼎黎小田。後來正式跟小田
認識，原來對方已從楊大姐處對筆者
略知一二。
與楊大姐交往多了，也聽聞她前

夫、小田父親、音樂家黎春田一些事
跡；二人雖已分手，但明顯對黎先生
的藝術成就至為欣賞。對女兒的舞蹈
藝術造詣也亦讚不絕口，反而對娛樂
圈享盛名的兒子沾沾自喜之餘也帶點
點不悅，母親眼中的兒子應該跟女兒

一樣，追求藝術更高境界，他有的是
天分。
與楊大姐談起我在海外上課的歲

月，以及遊蹤，長輩鼓勵為報章執筆
寫專欄……外面生活近十年，離開前
中文未學好，回來後更生疏，所以沒
有特別跟進她的好意。一段時間之後
反而在坡叔雷坡及陳耀紅邀請下，分
別為《明報》周刊及《信報》執筆，
這中間當然發生不少笑話，然而不久
之後，由新任楊大姐服務大半生的
《新晚報》副刊主任劉致新邀請，加
盟副刊，開始每日小小專欄的筆耕小
確幸。 （待續）

新晚報楊大姐
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今年是路遙 70 周年誕
辰。每過一段時間，我就
會想起路遙。當年，開始
寫作那會兒，為了能補貼
家用，我拚命地寫些評

論，經常累得動彈不得。朋友送給我一套《平
凡的世界》，連續幾個深夜讀完，這是我第二
次讀路遙，印象最深的是田曉霞因公犧牲後，
少平赴約古塔山杜梨樹下的約會，那一幕場景
令我熱淚盈眶。
十年後，我再次欣賞到這一幕，是在央視文

化節目《故事裡的中國》第二期中的舞台劇，
郭濤、杜淳分別飾演孫少安、孫少平。「有沒
有比你更寬闊的河流，愛耐塞/有沒有比你更
親切的土地，愛耐塞/有沒有比你更深重的苦
難，愛耐塞/有沒有比你更自由的意志，愛耐
塞……」耳畔回響着艾特瑪托夫《白輪船》中
的對白，眼前浮現出少平和曉霞的命運軌跡，
我的心是戰慄的，我的雙眼再度濕潤。
杜梨樹，屬於鄉野、自然，它看似平凡、

卑賤，又是那麼的生生不息。它象徵着愛情、
理想、美好、遠大的前途，也蘊藉着一個農村
孩子內心深處滾燙的夢想。我注意到，杜梨樹
下的約定，貫穿路遙的全部作品。在小說
《夏》中，杜梨樹見證着楊啟迪的喜悅。他暗
戀着蘇瑩，有一天，蘇瑩送給他兩顆西紅柿，
他激動萬分，光着膀子舉着兩顆西紅柿，繞着
山頂的杜梨樹熱情奔放地跳了起來。稍後，他
「重新坐在老杜梨樹下，瞇起眼，出神地望着
三伏天綠色濃重的高原，望着藍天上的浮動的
白雲，啊，世界多好！」這一幕，讓人頓覺空
氣也是甜沁沁的。小說《在困難的日子裡》的
主人公馬建強，他在心裡暗暗地喜歡吳亞玲，
卻不肯接受對方的好心幫助和糧票接濟，寧可
獨自跑出校園去燒磚窯的地方燒土豆、吃野
菜，寧可餓得頭暈眼花，走路打軟腿，苦苦地
挨日子。然而，山坡上的杜梨樹成為他臨時的
避風港，「我靠着山坡上的一棵老杜梨樹，漸
漸地，身心就像夏天泡在溫溫的河水裡那般舒
坦和愜意了。一片梨樹的葉子輕輕地飄落在了
我的頭髮上，我取下來，長久地看着它。風霜

染紅的葉片，像火苗似的在掌心裡跳動着。」
跳動的火苗，那分明是一抹飄渺的希望啊！
無獨有偶，路遙筆下高加林和劉巧珍的愛

情，也是發生在杜梨樹下，令我記憶猶新。他
們第一次約會就在這裡，「他走到了村外河對
面一塊谷地裡，在一棵杜梨樹下舒服地躺下
來，激動地聽着那甜蜜的腳步聲正沙沙地走近
他。」杜梨樹下，有愛人之間的體恤，也有心
照不宣的甜蜜，「巧珍輕輕依傍着他，臉緊緊
貼他胸脯上，像是專心諦聽他的心如何跳動。
他們默默地偎在一起，像牽牛花繞着向日葵。
星星如同亮閃閃的珍珠一般撒滿了暗藍色的天
空……頭頂上，婆娑的、墨綠色的葉叢中，
不成熟的杜梨在朦朧的月下泛着點點青光。」
這段描寫，詩意裊裊，不知醉倒過多少讀者，
又叩擊着多少痛苦的心靈。令人歎惋的是，巧
珍嫁給高拴那天，她回望的仍是杜梨樹下，戀
戀不捨的是那段無果的愛戀。「在估計快要出
村的時候，她忍不住用手捺開蓋頭一角，她看
見了加林家的鹼畔，她曾多少次朝那裡張望過
啊！她也看見了河對面一棵杜梨樹——就在
那棵樹下，在那一片綠色的谷林裡，他們曾躺
在一起，抱過、親過……別了，過去的一
切！」看到這裡，我的淚水止不住地肆意流
淌，世間還有什麼比相愛而不得更殘酷的事情
呢？錯過了巧珍，離開了亞萍，當高加林辭掉
通訊員幹事，帶着滿滿的悔恨回到老家時，想
必他也會再去杜梨樹下重溫過往。杜梨樹與黃
土地，映照着高加林、孫少安、孫少平、馬建
強、高廣厚等的苦難人生，誰能說這裡面沒有
路遙自己的人生呢？苦熬過、痛哭過、絕望
過，但是，最終他們沒有鬆開那根細細的命運
繩索，在黑暗中匍匐前進，贏得一個日漸光明
的未來。
關於路遙，我一直不敢用「讀懂」二字，

尤其是了解到他生命最後兩年的時光。那是一
種怎樣的人生況味呢？沒有親身體驗過，永遠
都是隔靴搔癢。路遙曾說過，「孫少平上學苦
難不算什麼」，言外之意，他的命運比少平、
少安還要悲苦。從一碗油茶說起。他的父母沒
有文化，家裡十口人，窮得揭不開鍋，便把他

過繼給大哥家。送他去伯父家的那一天，七歲
的路遙跟着父親走了一天的山路，磨破了鞋
子，不得不光着腳走。途中，父親用僅有的兩
角錢給他買了一碗油茶，多年後路遙回憶說︰
「我知道他再也拿不出一分錢。」或許，很小
的時候，上天就偷偷地在他的口袋裡放入一支
金筆，讓他用來犁盡這個世界的苦難，而他在
奮筆疾書的同時，也將勞作的汗水、吃苦的精
神、頑強的意志緩緩地注入了陝北大地。
「平凡的世界」並不平凡，小說外的生活

更加艱難。出版過程一波三折，獲獎之後瑣事
纏身，身體狀況每況愈下。為了給弟弟安排工
作他不得不低頭求人，為了不被打擾他隱居在
招待所裡編輯文集，為了離婚後女兒路遠有個
良好居住環境，酷暑難耐強忍病痛他安排新家
裝修，入院治療中他與弟弟王天樂突然失
和……病痛在身，身體孱弱的他獨自去了信
仰聖地延安，沒想到剛下火車就被送進了醫
院；臨終之際，他說的最後一句話是，「爸爸
媽媽捨不得，還是爸爸媽媽最親」；去世之
後，他的文友航宇、李秀娥等為他擦身穿衣。
航宇在紀念路遙的書中有段文字，被我抄錄

下來：「這個冬日，還是讓人感到不寒而慄。
作家沒能給他的家人留下一言一語，和像模像
樣的物質財富，過早地離開了這個世界，匆匆
地告別了這塊土地和人民。他希望有那麼一
天，早晨仍然從中午開始，他可以平心靜氣地
再次投入到莊嚴的勞動。」距離那個冬天已經
過去二十七年，但是，我仍然能夠感受到路遙
沉重的呼吸、執筆的掌溫，和生活的熱情。即
使生命的最後一刻，他仍沒有放棄寫作——
他留給我們的不僅是沐着苦難光輝的文學著
作，更多的是普通人不屈不撓的抗爭精神。
人生路遙，心懷夢想，永不放棄。是的，

內心始終有個聲音告訴我，路遙還在，因為他
的作品一直被後人重讀和發現；路遙還在，因
為他的精神從未褪色，這個時代是如此的需要
和仰仗。
杜梨樹下，落葉打着旋兒般地漫天飛舞，

如火焰，似雲霞，滿目蕭瑟中，緩緩染紅了大
地。路遙的故事似乎剛剛開始……

紀念路遙誕辰70周年：杜梨樹下再敘新曲

■認識《新晚報》編輯楊莉君，已
屆她接近退休歲月！ 作者提供


